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照相馆老板：
这次创业
是疯狂的决定
记者 王心怡 实习生 周珏

一拍脑袋去创业

不熟悉孙婧的人，得知她在32岁的时候，放弃干了十多年的原行
当，都惊呼她“疯了”。只有最要好的人，不消她道尽原委便懂了。

2015年6月30日的一个下午，天气闷热得让人困顿，正在开会的
闺蜜接到孙婧打来的一个电话后，瞬间清醒了，因为那个看起来要强、
倔强的女人哭得“特别伤心”。

“三十多年都没这么哭过。”孙婧自己说，一边哭，一边决定立马辞
职、创业。

在此之前长达十多年的时间里，她一直安安稳稳地做着旅行社的小
职员。中间，虽然跳过几次槽，但都像鱼一样没有离开旅游行业这片汪
洋大海。大学毕业有份稳定的工作，在二十八九岁的时候结婚成家、相
夫教子，是母亲为她规划的人生路径。

这条人生路径在32岁时戛然而止，鱼一跃而出大海。
辞职的原因一股脑儿地从那通电话里倾泻而出。孙婧觉得，十多年

从来没升职过，一眼看不到头的职员生活并不是她想要的，而更直接的
导火索却是职场里同事与同事、上级与下级之间的“勾心斗角”压得她
喘不过气来，不如就这一次跟着自己的内心走。

说做就做，她从父亲那儿借了点钱，加上自己几年的积蓄统共十万
不到全砸在了开店上。但是，开什么店呢？

“我喜欢喝珍珠奶茶，甚至想过索性开一家奶茶店吧，直到某一天
我刷微博的时候，看到了一幅古风摄影作品。”直觉告诉她，这种风格
的照片在当时的宁波可能是个风口。

孙婧口中的古风摄影作品，是被誉为“摄影诗人”的孙郡独创的
“新文人画摄影”，中国工笔画技法和文人画精神在摄影中自成一派，以
至于作品里的人事物皆呈现出空灵悠远、古典诗意的意境，独特的风格
受到众多明星和时尚大刊的青睐，比较典型的是孙俪邓超的全家福。

当时的宁波，不管是人像摄影、婚纱摄影还是全家福，都透着一股
浓浓的“影楼风”，一张张背景板前，装饰着假花，就连被拍的人要怎
么笑、要做什么动作都有套路。

“古风摄影不一样，每一张作品都仿佛是一幅唯美的古代画卷，这
太让人耳目一新了，绝对会火。”孙婧笃定地告诉身边的人。

两次资金链断裂

虽然敏锐地感觉到古风摄影会流行起来，但是完全是个摄影“小
白”的孙婧为了能在宁波找到会拍摄、会修片的摄影师，开始“急病乱
投医”。

很多人都“宣称”自己能拍出九分神似孙郡作品的照片，往往交出
的东西都“四不像”。

经朋友介绍，在河南郑州有一位摄影师拍得还不错，她只好每次拍
摄都从郑州请人“打飞的”到宁波来，同时继续在宁波本土寻找合适的
摄影师。夜深人静的时候，她几乎翻烂了孙郡的微博，把微博上的每张
照片都下载下来、几倍放大，研究其中的构图、造型、妆容，甚至是后
期修片的手法，就这样熬过了创业初期的阶段，也落下了大拇指神经不
太灵光的小毛病。

但最难熬的绝不是创业初期，而是公司走向正轨的路上遭遇资金链
断裂，孙婧碰上的还是两次。

起先，孙婧觉得开一家照相馆最迫切的诉求是场地开阔，但其实
“酒香不怕巷子深”并不适用，客人最关心的还是拍摄地点近不近的问
题。她说：“几百平的那种摄影棚可以满足不同场景的拍摄需求，于是
我们把店的位置从鄞州搬到了镇海，场地是大了，但客流却急剧减少，
长达半年时间里店一直处于亏损状态，连续几个月发工资都勉勉强强。”

好不容易靠口碑营销、新媒体宣传挺过来了，去年一个200万元项
目的失败让她又一次性亏掉了70万元，她算了笔账，每个月至少要赚
10万元才能撑下去，可想想自己还是旅行社小职员的时候，一年可能
都赚不上10万元。以为就此结束了创业的孙婧，做好了卖房卖车的准
备，开始到处借钱、贷款、还债。

那段日子，孙婧睁眼闭眼想的都是钱的事情，员工工资怎么发？店
里开销怎么办？银行贷款怎么弄？甚至水电煤的每一笔小钱都能成为压
死骆驼的最后一根稻草，她说自己最夸张的时候可以做到闭着眼睛想事
情，想着想着天就亮了。“除非你的内心强大到让你在资金链断裂的时
都能睡着觉，否则别轻易创业。”

迄今为止，孙婧都没有完全还清所有的债务，现在思考的还是怎么
让公司生存下去。以前还是职员的时候，她想的是职场生存法则，现在
她想的却是整个公司的生存问题。角色转换间，这也是许许多多创业者
避不开的一个问题。

她明白，只有市场认可店里的作品了，店才能存活下来。因此，古
风摄影之余，照相馆还不断推陈出新，开辟了民国风、油画风、港风等
诸多风格的摄影类型。那么，摄影师平日里是怎样的一种状态，是她作
为经营者想要了解的。

年纪轻轻的90后“老师傅”

不问不知道，原来冯智方今年只有23岁，
是一个地地道道的90后。虽然正式从事摄影这
行才一年多，但是他的摄影之路却可以从高中
算起。

高中就开始对摄影感兴趣，毕业之后他又
去到上海的一家公司实习，从事商业摄影的工
作。虽然大学的专业是平面设计，但是冯智方
一直对摄影念念不忘，平时就经常拿着相机帮
同学拍照，或者自己出去街拍，最终毕业后他
也如愿以偿做了一名摄影师。

“曾经犹豫过要不要老老实实去做设计，但
自己确实对设计不感兴趣，投过几份简历也都
没什么回音，后来就决心还是好好干摄影这
行。”

现在的冯智方已经熟练上手，兼任前期摄
影和后期修图两份工作，最忙的时候从早上八
九点开始一直工作到晚上七八点，几乎12个小
时里可以拍将近50组照片，一般60张一组的照
片两个小时就能修完。

作为一个摄影师每天都扛着长枪短炮，工
作的辛苦不言而喻，冯智方自己也说，有时候
拍完一整天，回到家里，胳膊酸得都抬不起
来，手指甚至都是僵住的，但却还是深深热爱
着摄影这份工作。“每天都能接触到各种各样的
人，不同的长相、不同的性格，很有新鲜感。”

形形色色的客人，如何精准地抓住每个人
的特点，拍出他们最好的一面，是摄影师需要
考虑的一大难题。

“一个好的摄影师，必须要用敏锐的眼光去
发掘每一个人的美。”在开始正式拍摄前，冯智
方会简单地和客户聊聊天，一方面让顾客放松
下来，又可以仔细观察客户的脸型、体态，寻
找最佳角度。拍摄时也尽量边说边拍，在交谈
中降低客户对镜头的防备心理，流露出最真实
的一面。“如果碰到可塑性高的客人，也会在征
得同意之后，去做一些夸张的拍摄，就像杂志
大片一样。”

平时常见的客人除了大人之外，还包括最
不受控制的小孩子。而面对小孩，冯智方有着
自己的一套办法。“一定要让他先安静下来，再
用道具来吸引他的注意力，逗他笑，主要用抓
拍，这样才能捕捉到最好的画面。”

拍摄的工作日复一日，拍的人越来越多，
冯智方也有过害怕，担心自己会陷入重复的

“怪圈”，走不出自己的模式。所以，他总是鞭
策着自己去学习一些新的东西。

他有着许多反传统的创意，把西式油画同
人像摄影结合起来就是他近期的得意之作。“这
种油画风色彩更加厚重，人物更加立体，复古
的味道更浓。”按他自己的话说，摄影就是一个
不断丢掉以前的东西，不断突破的过程。

摄影师：
干这行就是
不断的突破
记者 王心怡 实习生 周珏

如今拍照这回事早就走进
了千家万户，逢年过节的全家
福，一生一次的婚纱照当然必
不可少，人像写真也逐渐成了
人们的日常消费项目。宁波大
大小小的摄影师更是如雨后春
笋一般地冒出来，冯智方就是
其中之一。

初见冯智方，与想象中或
文艺或张狂的摄影师形象不
同，简简单单的一个小平头和
普普通通的一件白T，寒暄起
来话不多，笑起来也是低着
头，但是一聊到摄影，他就滔
滔不绝地打开了话匣子。

在宁波开一家照相馆是怎样的体验？
如果知乎开设了这个问题的话，孙

婧完全有权利上去说上几句，她用“说
简单很简单，说难也出奇得困难”来形
容自己的创业路。

简单，是因为开店是孙婧“一拍脑
袋”就想出来的事，难是因为，在拥有自
己的欢颜复古照相馆之前，她连摄影是什
么都不太清楚，只知道拍照片的时候要按
快门，与现在对快门速度、光影结构都能
头头是道的自己比起来，判若两人。

人生可以拍的还有很多

工作已经是整日与相机为伍，但是平时
的生活之中，冯智方仍舍不得放下相机，最
常拍就是女朋友和家里的两只猫。

说着，他就兴冲冲地向记者展示起了手
机里存着的照片。“女朋友是学舞蹈的，肢体
动作很丰富，比较好拍，她就是我最好的模
特。”除此之外，他有时候甚至还会突发奇想
地给自家的猫拍上一组婚纱照。

谈及平时的兴趣爱好，冯智方还是三句
话不离拍摄。喜欢看文艺片，是为了学习电
影的色调、构图和情景来运用到摄影之中；
喜欢看展览是为了开拓视野，提高审美；喜
欢看大师的摄影集是为了更多地学习摄影的
技巧和风格。

别看他现在对摄影热情高涨，但最初喜
欢的却是电影。“假期就天天窝在家里看电
影，看着看着就看出了感情，其实一开始很
单纯地想学电影，后来接触的多就慢慢开始
对摄影感兴趣了。”

说起人生的第一台相机，冯智方感慨万
千。那时候喜欢上了摄影，想拥有一台自己
的相机，但是他又不好意思跟爸妈张口，就
在餐厅端了大半年的盘子，才凑够了5000元
钱，买了一台微单。

买了微单之后，冯智方就开始买书自
学，渐渐去家乡的海边拍一些风景照。当时
的他只想趁着夕阳西下，去海边走走，随便拍
拍风景，但是刚举起相机，一个小男孩就跑进
了镜头，咔嚓一声，一张黄昏光晕中男孩踩水
欢笑的照片就诞生了。“其实是一张无意之作，
但是意外的和谐，有一种说不出的人文气息。”
说起照片背后的故事，冯智方记忆犹新，这张
照片也至今仍被冯智方保存在手机里。

以前拍照并没有太多的目的，比起现在
多了一份纯粹自然，但正是这些前期的积累
沉淀，让冯智方一毕业经过短期训练就迅速
成长了起来。

虽说是个专业摄影师，但是现在平日生
活中冯智方用的更多的却是手机。“高配的专
业设备必不可少，但是最重要的还是你的想
法。只要有好的创意，用手机一样也能拍出大
片。而且现在很多手机的拍摄功能也越来越强
大了。”说着，就拿自己的手机举起了例子，
笑称当时就是冲着一个莱卡镜头买的手机。

关于未来的发展，冯智方不仅想做好摄
影这个老本行，还想回归初心，去尝试拍摄
一些短片、微电影，摄影摄像两手抓。在此
之前，他想了解导演这个职业的工作和生活
是种什么样的状态。


